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ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

Накроет ли Суджу  
декоммунизация? 

 

На карте России за последние месяцы обозначи-
лось несколько «горячих точек» декоммунизации. 
Это город Ревда Свердловской области, где власти 
снесли памятник Ленину, город Ржев Тверской 
области, где местные «единороссы» сменили со-
ветские названия трёх улиц, а также Якутск, где 
мэр покусился на площадь Ленина. Теперь к ним мо-
жет добавиться ещё один пункт — недавно осво-
бождённая Российской армией Суджа.

Р айонный центр Курской 
области стал известен 
на всю страну после за-

хвата его укронацистами 
прошлым летом. Среди мно-
гочисленных бесчинств и 
зверств захватчики отмети-
лись тем, что изуродовали 
памятник Ленину в Судже.  
12 марта город освободили. 

И тут курские власти вышли 
с инициативой о переименова-
нии двух улиц с советскими на-
званиями. Цитируем по стра-
нице официального сообще-
ства города Суджа в социаль-
ной сети «ВКонтакте»: «На ос-
новании совещания по вопро-
сам перспективного развития 
города Суджи и Суджанского 
района с врио губернатора 
Курской области А.Е. Хинштей-
ном инициируется проведение 
опроса общественного мнения 
по вопросу переименования 
улиц, носящих имена Карла 
Либкнехта и Карла Маркса». 

Курские коммунисты, кото-
рые все трудные месяцы после 
начала украинского вторжения 
без устали переправляли в зону 
боёв гуманитарную помощь, 
были поражены и возмущены. 
Но отреагировали незамедли-
тельно: областной комитет 
КПРФ выступил с официаль-
ным заявлением, в котором 
«инициативу» властей осудил. 

В минувший вторник одно-
партийцев поддержал и лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов. В 
своём телеграм-канале он на-
писал: «С недоумением узнал 
от курских товарищей о вбросе 
«инициативы» о переименова-
нии улиц советского времени 
в недавно освобождённом на-
шими мужественными воина-
ми русском городе Судже. Это 
крайне неуместная, более того 
— вредоносная «идея», которая 
лишь углубляет раскол в обще-
стве. Это весьма опасная затея 
на фоне обостряющихся внеш-
них вызовов и угроз». 

За последнее время мы при-
выкли, что в освобождённых 
населённых пунктах Донбасса 
бойцы поднимают Красное 
Знамя Победы, сделанные 
украинскими властями пере-
именования отменяют, а ули-
цам и площадям возвращают 
советские названия. На этом 

фоне действия курских вла-
стей выглядят особенно сквер-
но. Интересно было бы послу-
шать их аргументацию. 

К примеру, во Ржеве, где уже 
переименовали улицу Маркса, 
«единороссы» не придумали 
ничего лучше, чем сказать, что 
основатель коммунистическо-
го движения не имеет отноше-
ния к городу. Это почти пол-
ностью повторяет аргументы 
киевских властей, которые так 
же обосновали снос памятни-
ка Пушкину. И если завтра во 
Франции захотят переимено-
вать площадь Сталинградской 
битвы, так как она тоже «не 
имеет отношения», то что на 
это смогут сказать власти РФ 
на фоне таких действий собст-
венного чиновничества? 

Что касается имени Либк-
нехта, то тут для курских вла-
стей всё выглядит ещё хуже. 
Лидера немецких коммуни-
стов вместе с Розой Люксем-
бург убили в 1919 году анти-
коммунисты-фрайкоровцы. И 
главарь фрайкора Вальдемар 
Пабст, и все непосредственные 
участники убийства позже 
стали немецкими нацистами. 
Кроме одного: Рудольф Лип-
ман тоже был ярым антиком-
мунистом и готов был служить 
гитлеровцам, но оказался 
евреем и вынужден был бе-
жать из страны в 1930-е. Впол-
не допускаем, что курские чи-
новники в силу невежества 
могут об этом не знать. Вот мы 
и восполняем данный пробел. 

Господину Хинштейну нужно 
хорошенько подумать: не яв-
ляется ли инициатива по пере-
именованию пусть и невольной, 
но реабилитацией нацизма. 
Ведь если коммунист и жертва 
нацистов, гибель которого в 
своё время оплакивали гражда-
не СССР, Карл Либкнехт был не 
прав и не достоин, чтобы его 
имя носила улица в Судже, то 
кто тогда прав? Его убийцы, по-
шедшие за Гитлером? 

У граждан ответ на этот во-
прос есть: на момент написа-
ния статьи 76% участников 
опроса в соцсети «ВКонтакте» 
высказались против переиме-
нований. 

 
Михаил КОСТРИКОВ.

— Обстановка в мире обо-
стряется. Несмотря на 
мирные инициативы, 

«пятая колонна» внутри страны 
продолжает свою провокационную 
деятельность. 

Не ожидал, что «Единая Россия» 
будет каждый раз вбрасывать такие 
предложения, которые ничего об-
щего не имеют с призывами прези-
дента В.В. Путина максимально 
сплотить общество, выйти на миро-
вые темпы и обеспечить освоение 
новейших технологий. Мы эти при-
зывы В.В. Путина не только услы-
шали, но и подготовили под них 
Программу Победы, предложили 
уникальный опыт наших губерна-
торов и народных предприятий. 
Подготовили целый пакет законов 
и бюджет развития. Садитесь, об-
суждайте и принимайте решения. 

Прошлая неделя в этом отноше-
нии была особой. Мы её начинали с 
приглашения председателя Центро-
банка. Если и дальше будет ставка 
21%, тогда экономика продолжит 
стагнировать. Темпы роста сократи-
лись в четыре раза. Крутятся вокруг 
1%. А ещё недавно они были около 
4%, и мы этим очень гордились. 

Но у нас стоит вся техника, которая 
была произведена в последнее вре-
мя. Не покупают комбайны и тракто-
ры. Не реализуется продукция быто-
вой техники. В этом отношении надо 
принимать решение срочно. 

Но на словах — да, а на деле — 
нет. На деле они продолжают сабо-
тировать целый ряд важнейших ме-
роприятий, которые мы проводим 
в связи с необходимостью спло-
титься вокруг нашей Победы. 

Приведу такой пример. Наша 
команда вернулась из поездки по 
Северо-Западу России. Мы прово-
дим очень большой автомарш «На-
ша Великая Победа» и Народный 
референдум. Оттолкнитесь от инте-
ресов страны, услышьте голос наро-
да, сплотитесь, объединитесь! И 
обеспечьте победу! 

Бойцы наши мужественно и 
храбро сражаются. Мы каждую не-
делю отправляем гуманитарные 
конвои. Мы всё делаем для того, 
чтобы помочь тем семьям, в кото-
рых есть погибшие воины СВО. Сто 
тридцать наших командиров мы 
похоронили. Они честно и муже-
ственно сражались. Мы понимаем, 
что они не зря отдали свои жизни. 

Но в это время вбрасываются за-
коны, которые парализуют всю 
нормальную выборную кампанию. 

Как можно провести выборную 
кампанию, если, например, в горо-
де-герое Ленинграде нашёлся руко-
водитель в Колпине, который не пу-
стил участников автомарша к па-
мятнику, чтобы развернуть Знамя 
Победы? Я официально обращаюсь 
к губернатору Беглову. Дайте нам 
официальный ответ. На каком ос-
новании глава крупного района, ко-

торый входит в вашу юрисдикцию 
и подчинение, мог запретить это 
тем, кто уже проехал от Севастопо-
ля через города-герои Керчь, Ново-
российск, Сталинград, Лугу, Старую 
Руссу? В Ленинграде и Кронштадте 
им разрешили, а тут нашёлся ещё 
один упырь, который запретил. Я 
бы на месте губернатора освободил 
от должности его немедленно. И 
официально разобрался на собра-
нии «Единой России». Как это мог-
ло случиться в тех условиях, когда 
против Русского мира англосаксы 
ведут войну на уничтожение? 

Я этого руководителя приглашаю 
в Государственную думу. Только что 
открыли уникальную выставку «Ко-
стюмы народов Поволжья». Речь 
идёт о Татарстане, который береж-
но хранит наше братство и дружбу. 
Там не переписали названия ни од-
ной улицы. Восстановили велико-
лепный музей Ленина. В универси-
тете восстановили аудиторию, где 
Ленин учился. Показали пример, 
как надо собирать лучшие творче-
ские силы во имя сплочения. 

Мы ежегодно проводим праздник 
чувашского народа «Уяв» в Татар-
стане. Там, где родился наш леген-
дарный руководитель Иван Ивано-
вич Казанков. 

Владимир Иванович Кашин на 
этой неделе проведёт заседание аг-
рарного комитета Госдумы в Марий 
Эл, Чувашии, а завершит в Татар-
стане. Они там увидят подлинную 
дружбу народов. 

Я открывал одно мероприятие 
Уяв. Было 20 тысяч представителей 
народных хоров всех народов на-
шей державы. А Русский мир тем и 
гордится, что собрал 190 народов и 
народностей, не порушив ни одно-
го языка, ни одной веры, ни одной 
культуры, ни одной традиции. Вы-
ставка в Госдуме свидетельствует 
об этом. Этому надо учиться. 

Надо принимать жёсткие меры 
против тех, кто не даёт нам побеж-
дать и сплачиваться. 

Обратите внимание на то, что 
происходит на мирных перегово-
рах. Наивно полагать, что Трамп 
придёт и заключит мир. Это даже 
глупость. Украину отстраивала вся 
великая Советская страна. Украину 
защищали все наши народы. Мой 
род сражался за ридну Украину. Не 
нужна натовская свора под боком 
России. Она не даст нам покоя. А 
скоро дроны долетят до Урала. То-
гда давайте принимать меры. 

Президент на днях выступал на 
Арктическом форуме. Депутат 
КПРФ Н.М. Харитонов туда вы-
езжал: он четыре раза там высту-
пил, представляя нашу программу. 
Напомню, что более яркого успеха 
в Арктике ни одна держава не име-
ет: мы её всю освоили, ведём нави-
гацию по Северному морскому пу-
ти, есть военно-морские базы, и в 
1961 году на ядерном полигоне на 
Новой Земле мы испытывали мощ-
нейшую «Царь-бомбу». 

Это всё сохранилось, и в послед-

нее время мы даже приумножили 
наследие СССР. Наш 41-й ледокол 
позволяет нам уверенно смотреть в 
будущее. И мы должны гордиться 
всеми этими достижениями вели-
кой русской и советской цивилиза-
ции. А её центр находится в Ленин-
граде, и рядом сидит этот упырь, 
который не понимает ничего из 
происходящего сегодня. 

Я с возмущением об этом гово-
рю, потому что есть ощущение, 
что Клишас и Крашенинников за-
были обо всех проделках Чубайса 
и Гайдара. 

Сегодня мы отмечаем 15 лет па-
мяти депутата КПРФ Юрия Маслю-
кова: на его родину поехала коман-
да поклониться. Евгений Примаков, 
Юрий Маслюков, Виктор Геращенко 
спасли страну после дефолта — во-
ровского, мерзкого и разрушитель-
ного. Они нас спасли, предложив 
вариант политики советского типа 
— увеличение роли государства, 
контроль цен, в том числе и при-
смотр за банкирами, контроль вы-
воза капитала. Все эти меры давно 
нам известны — давайте их вместе 
реализовывать. 

Вместо этого нам выкатили ещё 
документ, фракция возмущается: 
стоит ли дальше обсуждать это? 
Они хотят прийти к нам на партсо-
брание, всех заснять и потом ещё 
представить им все материалы, в 
том числе и с кем пойдёте (на вы-
боры), и с какой программой. Мы 
не успели этого сказать, а смот-

ришь — уже ЛДПР оглашает это под 
руководством администрации пре-
зидента. Это откровенная полити-
ческая халтура, за которой нет 
ничего, кроме попытки ущемить 
своих оппонентов. Зачем адми-
нистрация президента сгоняет нас 
в одну кучу, принимая эти законы 
Клишаса и Крашенинникова? 

Они уже принимали закон, по ко-
торому «сдали» всю страну Чубайсу, 
во главе с церэушниками: тогда они 
уничтожили целые отрасли — 80 
тысяч предприятий. Они отдали все 
земли латифундистам. У нас в Ор-
ловской области есть три таких ла-
тифундиста: по 100 тысяч гектаров 
земли и более — они вытоптали все 
пастбища. Они не будут никогда 
развивать животноводство, и на-
родные предприятия им не нужны. 
Для этих новых помещиков важно 
только набить карманы. Если рань-
ше эти господа сидели в Париже, то 
сегодня — в Дубае, и они не вклады-
вают в свою страну ни копейки. 

При этом мы продолжаем терять 
своё население. Ещё раз повторяю: 
Центральный район, где родилось 
Русское государство, за прошлый 
год потерял 180 тысяч населения, и 
больше всех — Владимирская 
область. Это означает, что в нашей 
стране ведётся неправильная фи-
нансовая и демографическая поли-
тика. 

И каждый раз, когда подходит 
выборная кампания, всё переписы-
вают, перерисовывают: а с этим са-
мым ДЭГом, «трёхдневкой» и «на-
домниками» сегодня невозможно 
провести честные выборы. Новый 
закон вообще убирает из избира-
тельной кампании все бюллетени. 
Что ещё надо сделать для того, что-
бы эта публика поняла: это подрыв 
стабильности? Это подрыв нашей 
военной операции, подрыв внут-
ренней сплочённости, без которой 
никогда никто не побеждает. Мы 
предлагаем ещё раз обсудить это на 
уровне президента. Мы крайне воз-
мущены тем, что «Единая Россия» и 
её так называемые руководители 
ведут себя недостойно в условиях 
войны, которую нам объявили. 

Если посмотрите на европей-
скую действительность, нам она 
очевидна: я горжусь, что работал в 
Совете Европы, но я не ожидал, что 
во Франции восторжествуют полу-
фашистские порядки. Они посади-
ли этого «петушка», который бега-
ет, машет своим дырявым ядер-
ным зонтиком, предлагая развя-
зать ядерную войну против Рос-
сии. Франция недостойна такой 
политики. 

По абсолютно надуманному 
предлогу сняли Марин Лё Пен. Так-
же сейчас расправляются и в Мол-
давии с Гагаузией. Путь Крашенин-
никова и Клишаса ведёт к тому же, 
и нас он не устраивает. Мы будем 
жёстко сопротивляться!

Надо принимать жёсткие меры
1 апреля, предваряя пленарное заседание Госдумы, перед журналистами выступил  

Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции Компартии Г.А. ЗЮГАНОВ

И  менно в это время в 
разрушенной боевыми 
действиями освобож-

дённой Судже администра-
ция города инициировала 
опрос о переименовании 
улиц Карла Либкнехта и Кар-
ла Маркса. Как утверждается, 
это сейчас необходимо для 
«улучшения качества жизни 
граждан и создания благо-
приятной среды для прожи-
вания и работы». 

И уже раздаются голоса: «По-
можем многострадальной Су-
дже избавиться от имён Карла 
Либкнехта и Карла Маркса». 
Это пишут, заметьте, не со сто-
роны ВСУ. Это пишут «наши». 

Русские люди никогда не те-
ряют коллективный разум. 
Объявившимся заказным 
«доброжелателям» земли рус-
ской отвечают сами же суджа-
не, находящиеся в пунктах вре-
менного размещения: 

— Ну что ж, бандеровцев из 
Суджи выгнали, но дело их на-
до продолжать. 

— Кого-то бандеровцы по-
кусали? 

— То американцы воевали со 
всем советским, потом укро-
бандерофашисты. Теперь свои? 

— Факт — это Красное Знамя 
над рейхстагом! 

— Если есть улицы Ельцина, 
Солженицына, то тогда да, пе-
реименовывать, а если таких 
нет, оставить как есть. 

— Город до основания раз-
несли, и теперь единственная 
проблема — это переименова-
ние улиц? 

Тем не менее врио губерна-
тора А. Хинштейн по итогам 
совещания по вопросам пер-
спективного развития города 
Суджи и Суджанского района 
инициирует проведение опро-
са общественного мнения по 
поводу переименования улиц, 
носящих имена Карла Либк-
нехта и Карла Маркса: «Хотите 
ли вы, чтобы улицы переиме-
новали?» 

Приходится напомнить, что 
делали нацисты на оккупиро-
ванных территориях СССР в го-
ды войны. Первым делом они 
назначали управлять захвачен-
ными городами и другими на-
селёнными пунктами своих 
ставленников. А те, помимо 
управления местным хозяй-
ством, начинали десоветиза-
цию захваченных территорий: 
снос памятников советским 

руководителям и переимено-
вание советских топонимов. 

Когда часть российской тер-
ритории оказалась занятой 
ВСУ, немедленно был снесён 
памятник Ленину в райцентре 
Суджа. 

Когда Суджа была наконец-
то освобождена, чем решила 
заняться местная власть? Пе-
реименованием советских на-
званий улиц. 

Особенно впечатляет по-
яснение об улучшении каче-
ства жизни после этого. Уж ка-
ким образом от переименова-
ний жизнь граждан станет луч-
ше — вопрос риторический. 

Курский обком КПРФ при-
нял заявление «Мы против 
тех, кто хочет стереть из па-
мяти советское прошлое!»: 

«Сегодня Суджанский район 
Курской области стал символом 
борьбы с возрождением фашиз-
ма и нацизма. Наша доблестная 
армия, как и 80 лет назад, ис-
полняет историческую миссию 
по спасению человечества от 
проростков «коричневой чумы», 
а весь российский народ объеди-
нился, чтобы внести свой вклад 
в общую победу.  

Но внутри страны снова по-
являются господа, которые де-
лают всё, чтобы в столь ответ-
ственный исторический момент 
для нашей Родины разобщить 
общество, нарушить его исто-
рическую идентичность и внес-
ти раскол в сознание граждан. 

С освобождением Суджи весь 
мир увидел разрушенный в рай-
онном центре памятник В.И. 
Ленину и то, как осквернены па-
мятники советским воинам-
освободителям, уничтожены 
храмы и сожжены деревни.  

Мы безгранично благодарны 
Вооружённым силам Российской 
Федерации за великий подвиг по 
спасению нашей Курской обла-
сти. Благодарим всех врачей, во-
лонтёров и всех тех, кто с пер-
вого дня вторжения приложил 
все силы на освобождение нашей 
малой родины.  

Однако нас тревожит тот 
факт, что некоторые гражда-
не Суджанского района предла-
гают после восстановления го-
рода на его территории пере-
именовать названия улиц со-
ветского времени и вернуть те 
названия, которые были до ре-
волюции 1917 года. 

Более того, эту идею вбрасы-
вают в общественное про-
странство, а в интернете 
устраивают голосование.  

Эти господа ещё ничего не 
сделали для восстановления Су-
джи, а уже взялись переимено-
вывать. 

Бюро Курского областного ко-
митета КПРФ вместе со всеми 
коммунистами страны глубоко 
возмущены этой «инициати-
вой». Но также возмущены и 
жители Суджанского района. 
Опрос в интернете показал, 
что почти 80% проголосовав-
ших выступили против пере-
именования. Против этого ван-
дализма выступили и те бойцы, 
которые освобождали Суджу.  

Курский обком КПРФ рабо-
тает с ними на протяжении 
всех месяцев оккупации. Воен-
ные заявили: мы шли в бой под 
Красным Знаменем Победы. 
Многие в эти месяцы вступили 
в ряды КПРФ. 

Кому так необходимо это пе-
реименование именно в год 80-
летия Победы советского наро-
да в Великой Отечественной 
войне? Надо понимать: только 
нашим врагам — украинским 
националистам, бандеровцам, 
— чтобы стереть из памяти 
всё советское, всё коммунисти-
ческое. Зеленский и Порошенко 

начинали с декоммунизации, а 
заканчивают обыкновенным 
фашизмом.  

Неужели фашизм придёт и 
на нашу землю? И это пере-
именование, если оно состоит-
ся, станет символом фашист-
ских перемен, которые мы всё 
уже видели в Судже во время 
оккупации?  

Коммунисты этого не допу-
стят! 

Мы поднимаем волну проте-
ста всех социалистических, 
коммунистических, всех про-
грессивных сил против тех, 
кто хочет стереть из памяти 
советское прошлое. Ни у кого 
это не получится! Мы сделаем 
всё, чтобы памятник Ленину в 
Судже стоял как символ её 
полного восстановления, что-
бы названия улиц оставались 
советские и чтобы Знамя По-
беды гордо реяло над Суджей, 
как и над всей страной, точно 
так же, как это было над 
рейхстагом в мае 1945 года». 

В свою очередь в Госдуме 
предложили дать Судже особое 
название, так как город, осво-
бождённый Вооружёнными си-
лами РФ, стал символом сопро-
тивления оккупации. 

Депутаты Госдумы считают, 
что городу следует дать особое 
звание, по которому потомки 
могли бы вспоминать о подви-
гах российских войск. Они счи-
тают:  «Все, кто принимает уча-
стие в защите Родины с оружи-
ем в руках, достойны наград, а 
в особенности те, кто освобож-
дал Курскую область, выбив  
из лап врага этот последний 
козырь». 

Поправки к законопроекту о 
наделении статусом ветеранов 
боевых действий тех, кто отра-
жал вторжение на территорию 
России, в Госдуму внесены. 

 
Наталья ЛАЩЁВА, 

соб. корр. «Правды». 
Курская область.

Время расставит 
всё на свои места

13 марта минобороны России сообщило, что населён-
ный пункт Суджа в Курской области освобождён. Город вы-
глядит сейчас, как в годы Великой Отечественной войны: 
найти хотя бы один уцелевший дом — большая редкость.  

Жителям вернуться сюда разрешат нескоро: необхо-
димо всё разминировать, санировать территорию, от-
строить… Сейчас очень важно восстановить население 
приграничья до уровня 2024 года, то есть до 152 тысяч 
человек. Для этого необходимы достойная инфраструк-
тура и рабочие места. Планируется не только поддер-
жать пострадавший бизнес, но и привлечь новых инвесто-
ров, готовых вложиться в развитие района.

Бельгия снова бунтует: по 
призыву Всеобщей феде-

рации христианских проф-
союзов (ВФХП) и Всеобщей 
федерации труда (ВФТ) в 
стране состоялась третья с 
начала 2025-го общенацио-
нальная забастовка против 
планов федерального прави-
тельства под руководством 
премьера Барта де Вевера пе-
ренаправить 23 млрд евро со-
циальных расходов на по-
крытие казённого дефицита. 
Курс на жёсткую экономию 
приведёт к сокращению бюд-
жета на соцвыплаты и посо-
бия по старости на 3 млрд ев-
ро в год. 

Крупнейшие бельгийские 
профобъединения также осу-
дили предложенную властя-
ми пенсионную реформу, 
предусматривающую сниже-
ние размеров выплат вышед-
шим на заслуженный отдых 
и повышение пенсионного 
возраста, что создаст небла-
гоприятные условия для со-
трудников и обернётся ухуд-
шением условий труда. 

К 24-часовой стачке присо-
единились работники пени-

тенциарной системы и же-
лезнодорожники, крупные 
порты королевства — Гент и 
Антверпен — перестали при-
нимать суда из Северного 
моря. В городах фламанд-
ских провинций и столице 
страны акции протеста при-
вели к частичному параличу 
общественного транспорта, а 
в брюссельском аэропорту 
отменили все прибывающие 
рейсы — около 250.  

Кроме того, закрылись бо-
лее 39% бельгийских школ, 
входящих в Образовательную 
ассоциацию городов и муни-
ципалитетов. Производ-
ственные мощности на авто-
мобильном заводе «Вольво 
тракс» в Генте, предприятии 
по производству продуктов 
питания «Монделес» в Херен-
талсе, заводах пивоваренного 
гиганта  AB InBev в  Левене, 
Хогардене и  Жюпиле были 
фактически остановлены. 
В Брюсселе и Антверпене на 
улицы вышли сотни работ-
ников сферы культуры и ху-
дожники, возмущённые, по-
мимо прочего, изменением 
статуса артистов. 

По  данным фламандской 
организации работодателей 
«Вока», забастовка нанесла 
«непоправимый экономиче-
ский ущерб», оценивающий-
ся в сумму от 300 до 500 млн  
евро. Президент организа-
ции  Ханс Мартенс  также 
предупредил об  ухудшении 
международного восприятия 
бельгийской экономики. 

На этом фоне министр 
финансов и пенсий Ян Жам-
бон намерен встретиться с 
представителями ВФХП и 
ВФТ и провести консульта-
ции по поводу сложившейся 
ситуации. 

Фото Рейтер.
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ГРАДУС ПАДЕНИЯ

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИКПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

ГРИМАСЫ «МУНИЦИПАЛЬНОЙ РЕФОРМЫ»

Г еография регионов, от-
куда прибыли для обуче-
ния слушатели, крайне 

широка — Калининград, Кам-
чатка, Поволжье, Забайкаль-
ский, Алтайский, Хабаровский 
края, Якутия и Амурская 
область, а также другие субъ-
екты страны. 

На открытии семинаров вы-
ступил член Президиума ЦК 
КПРФ, первый секретарь гор-
кома партии, руководитель 
коммунистов в городском 
парламенте Роман Кононен-
ко. Роман Игоревич от имени 
Председателя ЦК КПРФ Ген-
надия Андреевича Зюганова 
пожелал всем собравшимся 
успешной учёбы. Также в на-
чале курсов состоялась лекция 

об опыте взаимодействия го-
родского отделения партии с 
профсоюзными организация-
ми, которую Роман Кононенко 
провел совместно с ответ-
ственной за организацию кур-
сов Ольгой Яковенко. Перед 
собравшимися с лекцией о си-
стемных проблемах россий-
ского образования выступил 
депутат фракции КПРФ в Го-
сударственной думе Олег 
Смолин.  

Центральной темой обуче-
ния стали трудовые права пе-
дагогов и способы их защиты. 
В форме лекций, тренингов и 
дискуссий участники под ру-
ководством опытных проф-
союзников разработали темы 
учебной нагрузки учителей, 

формирования заработной 
платы педагога, конструктив-
ного взаимодействия с руко-
водством и родителями и, ко-
нечно же, принципы построе-
ния эффективной профсоюз-
ной организации. 

Отдельным блоком про-
граммы стали юридические 
аспекты защиты прав педаго-
гов: отказ от неоплачиваемой 
работы, заключение выгодно-
го коллективного договора, 

успешное разрешение трудо-
вого спора и другие. 

В завершение обучения со-
стоялось выступление заме-
стителя Председателя ЦК 
КПРФ Дмитрия Новикова, ко-
торый подробно рассказал о 
работе партии и её фракции  
в Государственной думе. Осо-
бое внимание он уделил той 
работе, которую проводят 
коммунисты по защите инте-
ресов трудящихся и по укреп-

лению связи с профсоюзами. 
Все слушатели, прошедшие 

обучение, получили соответ-
ствующие свидетельства и 
уже отправились в свои ре-
гионы для реализации на 
практике полученных знаний. 

 
Пётр КОРОЛЁВ, 

соб. корр. «Правды». 
г. Санкт-Петербург. 

Фото пресс-службы Санкт-
Петербургского ГК КПРФ. 

Вместе бороться 
за права 

трудящихся 
Торжественно завершилось обучение очередного 

потока профсоюзного актива. На этот раз свою 
«профсоюзную квалификацию» повышали педагоги 
со всей страны. Сами курсы прошли в сотрудниче-
стве с профсоюзом «Учитель», который на практике 
защищает интересы тех, кто учит наших детей. 

Оцифрованное 
волеизъявление 

 
Парламентские выборы-2026 доверят машинам. 1 апреля по 

инициативе «единороссов» Госдума приняла в первом чтении за-
конопроект, вводящий с будущего года повсеместно электронное 
голосование, которое должно свести на нет применение бумаж-
ных бюллетеней. С узакониванием новых избирательных техно-
логий честные и конкурентные выборы окончательно превра-
тятся в недосягаемый идеал.

Э то уже пятнадцатое «усовершенство-
вание» избирательного законодатель-
ства в исполнении «Единой России». 

Ранее «медведи» аранжировали избиратель-
ную систему такими фиксаторами несме-
няемости власти, как многодневное голосо-
вание, упразднение порога явки избирате-
лей, ликвидация института членов комиссии 
с правом совещательного голоса, запрет для 
наблюдателей приезжать из других регионов 
и требование подачи их данных за три дня 
до выборов, ужесточение условий работы 
журналистов и отсутствие обязательной ви-
деофиксации на избирательных участках, 
дистанционное электронное голосование 
(ДЭГ) и др. Никакой объективной необходи-
мости в этих мерах не было, заметил Алексей 
Куринный, все они направлены лишь на то, 
чтобы максимально затруднить контроль. А 
в итоге — подрыв авторитета власти и сни-
жение явки избирателей, подчеркнул Андрей 
Алехин.  

Рассматриваемый законопроект — ещё 
один шаг на этом проторённом пути. Его яд-
ром стало электронное голосование, которое, 
в отличие от ДЭГ, предполагает голосование 
не со смартфона, планшета или домашнего 
компьютера, а непосредственно на избира-
тельном участке с помощью комплекса для 
электронного голосования (КЭГ), который, 
сканируя паспорт гражданина, должен за-
фиксировать волеизъявление избирателя. 
Пока такие комплексы есть только в Москве, 
где они и были опробованы с успехом для 
действующей власти, но с уроном для демо-
кратии.  

Для голосования бумажными бюллетеня-
ми нужно будет специальное разрешение 
ЦИК или избирательной комиссии субъекта 
Федерации, если выборы регионального или 
местного уровня. «Почему бы не ввести пря-
мую законодательную норму о праве выбора 
избирателя проголосовать электронным 
способом или с помощью бумажного носи-
теля?» — спросил Николай Арефьев. Мария 
Прусакова поставила под сомнение соблю-
дение тайны волеизъявления при электрон-
ном голосовании. А Михаила Матвеева 
волновал вопрос, как будет функциониро-
вать при этом институт наблюдателей. Ни 
на один из этих вопросов ни докладчик от 
авторов законопроекта, ни представитель 
профильного комитета по существу ничего 
не ответили. 

Законопроект содержит и другие новации: 
о возможности дистанционного открытия 
избирательного счёта, о запрете на пожерт-
вования от юридических лиц, учреждённых 
иноагентами, и лиц, включённых в реестр 
причастных к деятельности экстремистской 
или террористической организации, есть по-
ложения, регулирующие участие в голосова-
нии граждан России, постоянно находящих-
ся за рубежом, — таких порядка двух мил-
лионов человек. Уточнена норма о довыбо-
рах депутатов. В год, предшествующий году 
проведения основных выборов депутатов Го-
сударственной думы, дополнительные вы-
боры назначаться не будут.  

Настороженно восприняли депутаты-
коммунисты введённые в законодательство 
положения о проведении фотовидеосъёмки 
представителями избирательных комиссий 
и минюста мероприятий политических пар-
тий по выдвижению кандидатов, а также о 
включении итогов электронного голосова-
ния в сводку результатов ДЭГ. С какой стати 
ЦИК и минюст должны вмешиваться во 
внутренние дела партии?! Что касается ДЭГ, 
то оно уже полностью себя дискредитиро-
вало, а смешение его результатов с элек-
тронным голосованием сделает невозмож-
ным полноценный анализ той и другой си-
стемы. 

Казалось бы, законодатели все щёлки за-
конопатили, чтобы уберечь власть от про-
никновения иноагентов. А тут у каждого в 
кармане по электронному шпиону — и ниче-
го. Смартфоны, планшеты, персональные 
компьютеры, которыми пользуются россий-
ские граждане, — всё произведено за рубе-
жом, этих устройств нет в государственном 
реестре сертифицированных средств защи-
ты информации, и программное обеспече-
ние практически всех устройств избирателей 
контролируется и обновляется из-за рубежа 
по сети Интернет онлайн, заметил Алексей 
Корниенко. 

«Наблюдатели не могут убедиться, что все 
участвующие в ДЭГ избиратели действитель-
но существуют, голосуют лично, что на них 
во время голосования не оказывается давле-

ние и их голос не был подменён. Контроль-
ный подсчёт голосов по бюллетеням с ори-
гинальными отметками избирателей в ДЭГ 
не предусмотрен конструктивно», — также 
выразил своё критическое отношение к из-
бирательному дистанту Вячеслав Мархаев. 

«Россия находится на втором месте в мире 
по утечкам персональных данных», — до-
полнил Алексей Куринный. 

Уязвимость ДЭГ действительно многократ-
но доказана фактами. «В первый день по-
следних президентских выборов марта 2024 
года с 8 утра по московскому времени на 
федеральную платформу ДЭГ была органи-
зована хакерская атака, в результате этой 
атаки от избирателей не вернулось 85 тысяч 
выданных бюллетеней», — освежила память 
забывчивых «единороссов» Нина Останина.  

А её товарищ по фракции КПРФ Николай 
Харитонов напомнил ещё об одном вопию-
щем эпизоде: «В результате наблюдений за 
применением ДЭГ на президентских выбо-
рах оказалось, что число зарегистрирован-
ных избирателей в протоколах об итогах 
ДЭГ на 211 тысяч больше, чем в данных са-
мой системы ДЭГ, причём председатель ТИК 
ДЭГ узнал о несоответствии подписанного 
протокола только на заседании суда». 

Естественной реакцией на эти из ряда вон 
выходящие факты должны бы быть включе-
ние тормозов на использование ДЭГ и при-
влечение виновных к уголовной ответствен-
ности. Но не тут-то было. Вместо этого при-
менение электронного голосования расши-
ряется, видимо, для того, чтобы усилить эф-
фект избирательного дистанта. 

По словам первого заместителя предсе-
дателя комитета Госдумы по государствен-
ному строительству и законодательству 
Юрия Синельщикова, ДЭГ ведётся в усло-
виях безответственности. «Мы не знаем, 
кто работает в этом режиме. Протокол пред-
ставляет Ростелеком без подписей, без ука-
зания машины, без указания фамилии, име-
ни, отчества людей, которые этим зани-
маются», — заявил парламентарий, под-
черкнув, что установленная Уголовным ко-
дексом ответственность за фальсификацию 
выборов не затрагивает задействованных в 
проведении ДЭГ. 

«Откуда уверенность, что при электрон-
ном голосовании можно избежать махина-
ций?» — допытывались коммунисты у автора 
законопроекта Дмитрия Ламейкина. Смысл 
ответа «единоросса» сводился к бездоказа-
тельному утверждению, что опробованная в 
России система «является лучшей в мировой 
практике, она обеспечивает достоверность 
волеизъявления наших граждан». 

Коли так, поддержите инициативу оппо-
зиционной Коммунистической партии, по-
ручив ей осуществлять технический конт-
роль за применением системы электронного 
голосования, предложила Ольга Алимова. 
Инициаторы законопроекта не нашлись что 
ответить на такое деловое предложение. 

Помимо подрыва доверия к результатам 
выборов, электронное голосование несёт в 
себе и другие угрозы — в частности, разруше-
ние традиции передачи власти от граждан к 
институтам государства через бумажный 
бюллетень. «Уничтожение этого важнейшего 
элемента политической культуры — аван-
тюра с непросчитанными последствиями», 
— полагает Артём Прокофьев. Электронное 
голосование делает невозможным контроль 
с помощью ручного пересчёта голосов, что 
не раз помогало поймать фальсификаторов 
за руку. 

«Данный законопроект может уничтожить 
остатки легитимности избирательного про-
цесса на территории Российской Федерации. 
Мы не против технических новшеств, мы про-
тив того, что исчезает контроль за избира-
тельным процессом», — заявил, выступая от 
фракции коммунистов, Алексей Куринный. 

Против законопроекта выступили фрак-
ции КПРФ и «Справедливая Россия — За 
правду», «Новые люди» голосовать не стали, 
а ЛДПР с готовностью прильнула к парла-
ментскому большинству в надежде получить 
мясистую косточку с барского стола. 

Заявления «единороссов» о том, что «безу-
словным приоритетом» в их работе «остаёт-
ся ориентир на прозрачность и открытость 
избирательной системы, доброй, эффектив-
ной конкуренции политических партий во 
благо наших граждан и нашей страны», ви-
димо, стоит расценивать как первоапрель-
скую шутку, от которой, впрочем, делается и 
грустно, и горько. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

В Мурманской обла-
сти реализуется регио-
нальный стратегиче-
ский план развития под 
громким названием «На 
Севере — жить». Одна-
ко многим северянам 
приходится не жить, а 
выживать. 

Данное утверждение в пол-
ной мере касается жите-

лей села Ёна, которые второй 
год живут без магазина. В го-
ды реставрации капитализма 
в населённом пункте, кото-
рый является местом ком-
пактного проживания корен-
ного народа саами, закрылись 
совхоз, училище, детский сад. 
В 2023 году не стало и един-
ственного торгового объекта. 

В ответах на мои депутат-
ские запросы органы власти 
указывают, что нежелание 
предпринимателей открыть 
магазин в селе обусловлено 
низким спросом на товары и 
малой численностью населе-
ния, что делает бизнес нерен-
табельным. Жителям предло-
жено пользоваться автобус-
ным маршрутом Ёнский — 
Ёна, но рейсы осуществляют-
ся только два раза в неделю. 

Ответы чиновников чётко 
подчёркивают основные 
принципы рыночной эконо-
мики и фундаментальные ос-
новы капитализма. Есть при-
быль — есть услуга. Нет при-

были — до людей никому нет 
дела.  

Александр КЛЕМЕНТЬЕВ, 
корр. «Правды», 

руководитель фракции КПРФ 
в Мурманской областной думе. 

На Севере — 
выжить

Районные власти привычно и весь-
ма активно «проигнорировали» 
приезд на их территорию феде-

рального политика: везде депутат-ком-
мунист получил отказ в предоставле-
нии для встречи залов местных домов 
культуры. Предлоги отказа были самые 
разные — от якобы давно запланиро-
ванных мероприятий до «внезапно на-
чавшегося» ремонта. Поэтому встречи 
проходили или на улице, или в поме-
щениях, которыми располагает партия. 
Правда, желающих поговорить с Анд-
реем Алехиным традиционно было 
больше, чем могут вместить небольшие 
кабинеты приёмных. В Нововаршавке, 
например, встреча проходила в полу-
тёмном коридоре офисного здания, в 
котором у КПРФ есть комнатка. Но  
все участники мероприятия в неё про-
сто не поместились бы, поэтому акти-
висты местного отделения «заняли» у 
соседей стулья, чтобы поставить их в 
коридоре. 

Встречи были информативными и 
очень плодотворными. Власти Омской 
области на большей части территории 
региона «продавили» так называемую 
муниципальную реформу, в результа-
те которой формируется одноуровне-
вая система муниципального управ-
ления. Теперь будут избираться Сове-
ты как бы новых административных 
образований — муниципальных окру-
гов. Поэтому многие вопросы к депу-
тату Госдумы можно объединить в 
один: «Как жить будем?» 

О том, что эта реформа сделает 

власть ещё дальше от населения, гово-
рилось немало. Однако в Оконешни-
кове избиратели задали конкретный 
вопрос, на самом деле затрагивающий 
важные финансовые моменты. 

Практически все райцентры в Ом-
ской области имеют статус «посёлков 
городского типа» или «рабочих посёл-
ков», хотя по факту «городского» там 
нет вообще ничего.  

Возьмём для примера «рабочий по-
сёлок» Оконешниково, центр Оконеш-
никовского района, в одной из дере-
вень которого, кстати, родился Мар-
шал Советского Союза Дмитрий Язов.  

Население — менее 5000 человек. 
Промышленность представлена лишь 
первичной переработкой сельхозпро-
дукции, но основа экономики — фер-
мерские хозяйства, торговля и пред-
приятия жизнеобеспечения. Застрой-
ка в основном одноэтажная. Пол-
ностью благоустроенного жилья, то 
есть имеющего подключение к цент-
рализованным отоплению, горячему 
и холодному водоснабжению и кана-
лизации, нет вообще. Есть «частично 
благоустроенное». На большинстве 
улиц нет тротуаров, а то и вообще 
твёрдого покрытия. То есть стиль жиз-
ни в населённом пункте далеко не го-
родской.  

— Если судить по словам старожи-
лов, то за последние годы в Оконеш-
никове исчезли почти 30 промыш-
ленных предприятий. Как говорят в 
народе: корова языком слизала. Но 
для властей это мелочи. На недавней 

сессии Совета глава района заявил, 
что, дескать, район активно развива-
ется. При этом сам признался, что 
«Коммунхоз» в тяжёлом состоянии, 
огромный процент изношенности се-
тей, требуются очень большие фи-
нансовые средства. Водопроводная 
вода, которая подаётся в дома в Око-
нешникове, вонючая, чёрная. Но мы, 
коммунисты, оказывается, не пони-
маем момента и зря пессимистически 
относимся к ситуации. Дескать, скоро, 
лет этак через пять, в район придёт 
вода из Иртыша. Чуток потерпите — и 
речной водой своё личико омоете. А 
предприятия, по их, властей, мнению, 
по всей стране исчезают, так что 
ничего страшного, — рассказывает о 
«развитии» райцентра первый секре-
тарь Оконешниковского местного от-
деления КПРФ Виктор Вячин.  

Питьевую воду, кстати, оконешни-
ковцы покупают отдельно по ценам, 
почти на порядок превышающим та-
риф на водопроводную воду в Омске. 

При этом жители Оконешникова ли-
шены «сельских» льгот. Не получают 
доплаты к пенсиям ветераны сельско-
го хозяйства. Не получают «сельские» 
доплаты сотрудники бюджетной сфе-
ры. Несмотря на критический дефи-
цит кадров в районной больнице, не-
возможно привлечь в неё специали-
стов по федеральной программе «Зем-
ский доктор». То же касается и систе-
мы образования.  

И в Оконешникове, и в других рай-
онных центрах области, числящихся 
«посёлками городского типа», наши 
активисты не раз ставили вопрос об 
изменении статуса населённых пунк-
тов. Однако власти делали всё, чтобы 
отказать в этой инициативе. Причина 
— тонкости налогового законодатель-
ства. В бюджете сельского поселения 

остаётся лишь 2% от общей суммы на-
логов на доходы физических лиц, 
уплаченных жителями, а в бюджете 
городского поселения — 10%. Доля 
НДФЛ в бюджетах поселений была 
весьма весомой — до 40% от общего 
объёма собственных доходов. Есте-
ственно, что администрации райцент-
ров не хотели терять возможность 
управлять этими деньгами. 

В бюджете муниципального района 
при «двухуровневой» системе муни-
ципального самоуправления НДФЛ со-
ставлял ещё 5% (на территории «горо-
дов») или 13% (на территории «сёл»). 
Есть ещё такое понятие, как «межсе-
ленные территории» — там 15%. То 
есть в сумме — 15% в любом случае. Те 
же 15% в соответствии с Налоговым 
кодексом будут оставаться и в бюджете 
созданных «муниципальных округов». 
То есть от статуса поселений доходы 
бюджета района уже зависеть не будут. 

Поэтому после проведения «муни-
ципальной» реформы наши активисты 
снова подняли вопрос о необходимо-
сти изменения статуса таких «посёлков 
городского типа», как Оконешниково. 
Нужен возврат статуса села, что поз-
волит жителям иметь сельские льготы. 
Эту тему как одну из главных зафик-
сировал в отчёте о встрече депутата 
Госдумы РФ Андрея Алехина первый 
секретарь Оконешниковского местно-
го отделения КПРФ Виктор Вячин. 

Вот только интересно: как быстро 
областные власти сообразят, что ком-
мунисты и на этот раз правы и надо 
как можно быстрее привести админи-
стративное деление региона в соот-
ветствие со здравым смыслом? 

 
Евгения ЛИФАНТЬЕВА, 

соб. корр. «Правды». 
Омская область.

«Зависшие» между деревней и городом
Депутат фракции КПРФ в Госдуме РФ Андрей Алехин про-

вёл серию встреч с избирателями в сельских районах Омской 
области, в которых в нынешнем апреле предстоят выборы 
депутатов Советов. Отчёты прошли в райцентрах Ново-
варшавка, Кормиловка, Оконешниково. 

ПИСЬМО В «ПРАВДУ»

«Д ети войны»… Так 
тревожно звучат 
эти слова… Но мы 

думаем, что правильнее было 
бы назвать дети Победы, ведь 
именно Великая Победа по-
дарила надежду, веру и лю-
бовь великому народу! 

В марте 2022 года я пере-
ехала к детям в город Старый 
Оскол Белгородской области 
из Луганской области города 
Рубежное из-за обострения 
военных действий в городе. 
Переехав в этот город, я чув-
ствовала тоску по родным ме-
стам, дому. Однако здесь меня 
не оставили без внимания. Я 
почувствовала заботу и бла-
годарность от властей города 
Старый Оскол и Белгородской 

области, а также от Коммуни-
стической партии РФ. Было 
приятно получать поздрави-
тельные открытки от губер-
натора Белгородской области 
и мэра города к праздникам. 
К Дню Великой Победы и с 
целью сохранения памяти к 
историческому прошлому 
России Правлением БРОО 
«Дети войны» во главе с Вла-
димиром Даниловичем 
Мартьяновым для меня было 
организовано и 19 марта 2025 
года проведено мероприятие 
с вручением мне медали «Де-
ти войны», и от имени КПРФ 
— вручение медали «80 лет 
Великой Победы». 

В связи с этим событием 
хочу выразить признатель-
ность и огромную благодар-
ность за внимание и искрен-
ние поздравления с Днём Ве-
ликой Победы председателю 
Правления БРОО «Дети вой-
ны» Мартьянову Владимиру 
Даниловичу, депутату Белго-
родской думы от КПРФ Жур-
налёву Эдуарду Александро-
вичу и депутату Совета депу-
татов Старооскольского го-
родского округа от политиче-
ской партии «КПРФ» Ахадову 
Артёму Фёдоровичу. 

Мне 91 год, и я рада, что о 
нас, «детях войны», не забы-
вают. 

Очень приятно, что меня 
окружают такие доброжела-
тельные люди. Спасибо за ва-
ши поздравления, тёплые сло-
ва, пожелания. Вы сумели до-
тронуться до глубины моей 
души, вызвать умиление, ра-
дость и даже слёзы. Пусть всё 
то, чего вы мне желаете, обя-
зательно вам вернётся в уве-
личенном объёме. Рада быть 
частью России и прекрасной 
Белгородчины, находиться 
рядом с вами. 

СУХИНА  
Александра Николаевна, 

жительница  
г. Старый Оскол. 

Мы — дети Победы
Когда-то в далёких 

1940-х годах нам при-
шлось погрузиться в чёр-
ную бездну тех страш-
ных лет, на наши хрупкие 
плечи легло тяжкое бре-
мя лихолетья, у нас война 
безжалостно отняла 
детство. Мы — «дети 
войны». Наряду со взрос-
лыми мы делали всё для 
фронта и Победы. Побед-
ный май 1945-го поста-
вил точку в войне, но на 
нашу юность и моло-
дость пришёлся большой 
труд по восстановлению 
страны.

Активно принимают уча-
стие Альшеевское, Абзе-

лиловское, Белокатайское, 
Давлекановское, Калтасин-
ское, Стерлитамакское го-
родское, Стерлитамакское 
районное отделения, Балта-
чевское, Мечетинское, Сала-
ватское, Нуримановское, 
Кармаскалинское, Октябрь-
ское отделения КПРФ. Ком-
мунисты проводят опрос на 
улицах, заходят в организа-
ции, магазины. 

За последние 30 лет мно-
гие граждане утратили веру 
в чиновников, депутатов и 
руководителей. Это недове-
рие сложно объяснить, но 
оно глубоко укоренилось в 
нашем обществе. Мы стара-
емся помочь понять, как 
можно прийти к социально-
му государству, где интересы 
каждого человека будут 
услышаны и учтены. Когда 
мы рассказываем, куда ухо-
дят наши деньги и богатства, 
многие начинают понимать, 
что за цифрами стоят реаль-
ные жизни и судьбы. Однако 
не все интересуются этими 
вопросами, живя в своём 
мирке — в кругу семьи и 
близких. 

Но именно диалог и обмен 
мнениями могут привести к 
пониманию и осознанию сло-
жившейся ситуации. Каждый 
разговор — это шаг к более 
открытому и честному обще-
ству. 

Для КПРФ важно знать мне-
ние граждан по следующим 
вопросам: 

ЖКХ: как вы оцениваете те-
кущее состояние? 

Пенсионная реформа: 
устраивает ли вас предложен-
ная реформа? 

Отмена роста цен: насколь-
ко это важно для вас? 

Закон о «детях войны»: ка-
кие изменения вы хотели бы 
видеть? 

Также в Республике Баш-
кортостан коммунисты пред-
ложили пятый вопрос: соглас-
ны ли вы с необходимостью 
установки памятника Верхов-
ному Главнокомандующему 
СССР в 1941—1945 годах И.В. 
Сталину в Парке Победы в Уфе 
в честь 80-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне? 

На сегодняшний день про-
голосовало 17 тысяч человек. 

 
Пресс-служба Башкирского 

рескома КПРФ.

НАРОДНЫЙ РЕФЕРЕНДУМ

Будет ли в Уфе 
памятник 
Сталину? 

Работа по На-
родному референ-
думу в Республике 
Башкортостан 
продолжается, и 
мы видим, как раз-
нообразны мнения 
наших граждан. 
Это естественно, 
ведь каждый из 
нас имеет свой 
уникальный опыт 
и восприятие про-
исходящего.
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ГОРЯЧАЯ ТЕМА

РИМ. Киев первым допустил нарушение со-
глашения с Москвой касательно основного поло-
жения Договора о российско-украинской дружбе, 
сотрудничестве и партнёрстве (ДРУДСП), подпи-
санного 31 мая 1997 года Борисом Ельциным и 
Леонидом Кучмой, сообщила итальянская газета 
«Фатто квотидиано» («Ежедневный факт»). Как 
уточняет издание, документ обязывал Украину 
не использовать свою территорию для создания 
угрозы безопасности России, но его условия пе-
рестали соблюдаться 4 апреля 2008-го, когда 
государства НАТО на саммите в Бухаресте объ-
явили о возможности включения «незалежной» в 
альянс. Ещё одним недружественным шагом, иду-
щим в разрез с ДРУДСП, стали проводившиеся 
на Украине военные учения Североатлантиче-
ского блока. 

 
ПАРИЖ. Апелляционный суд (АС) столицы 

Франции вынесет вердикты по трём поданным ли-
дером правой партии «Национальное объедине-
ние» Марин Лё Пен апелляциям на обжалование 
её приговора только летом 2026 года. Как отметил 
первый председатель Кассационного суда и глава 
Высшего совета судебной власти Кристоф Сулар, 
«очень хорошо», что решение АС появится мини-
мум чем через 15 месяцев, поскольку французское 
правосудие «сумеет адаптировать» ситуацию, «де-
тально изучив все проблемы» процесса над Лё 
Пен. Таким образом, второе заседание суда по 
делу политика состоится не позднее начала  
2026-го, а приговор будет вынесен задолго до 
следующих выборов президента Пятой республики 
в апреле 2027 года. 

 
КИШИНЁВ. Глава Гагаузии Евгения Гуцул, 28 

марта арестованная на 20 суток молдавскими вла-
стями, назвала своё незаконное задержание частью 
кампании по ликвидации автономии, которой она 
руководит с июля 2023 года. В соцсетях политик 
также отметила: закон в Молдавии превратился в 
«оружие в руках власти», что является «началом 
конца правосудия». 

 
ХЕЛЬСИНКИ. Финляндия может приступить к 

рассмотрению вопроса о частичном открытии гра-
ницы с РФ не раньше конца 2025 года, сообщил 
президент страны Александр Стубб. «Ничто не 
может отнять у Финляндии того факта, что Россия 
есть и всегда будет её соседом на протяжении 
1350 км», — подчеркнул финский лидер. При 
этом политик уточнил: если Брюссель решит  
возобновить политические отношения с Москвой, 
то Хельсинки, вероятно, начнёт переговоры по 
восточной границе с РФ, открытие которой будет 
происходить в несколько этапов, начиная с грузо-
вых перевозок. 

 
БЕРЛИН. Министр иностранных дел ФРГ Анна-

лена Бербок заявила, что сделка между США  и 
Украиной по полезным ископаемым должна соот-
ветствовать европейскому законодательству. Между 
тем международные эксперты сходятся во мнении: 
кабальные условия договора при любом раскладе 
сделают проигравшей стороной «самостийную» и 
обернутся неблагоприятными последствиями для 
действующих киевских властей.  

 
ВАШИНГТОН. Руководство США  намерено со-

кратить от 50000 до 60000 гражданских рабочих 
мест в министерстве обороны страны. Согласно 
плану, Пентагон намерен ликвидировать по 6000 
должностей в месяц. Эта инициатива является 
частью более широкой кампании по урезанию госу-
дарственных расходов, проводимой Департаментом 
эффективности правительства, возглавляемым мил-
лиардером Илоном Маском. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Р уководство Узбекистана любит под-
чёркивать свои заслуги в сокращении 
бедности. В марте под председатель-

ством президента страны Шавката Мирзиё-
ева прошло правительственное совещание, 
посвящённое этой теме. Главным механиз-
мом повышения уровня жизни власти на-
звали создание рабочих мест. Если верить 
официальным отчётам, в 
январе к трудовой дея-
тельности было при-
влечено 239 тысяч граж-
дан, а в феврале и того 
больше — 480 тысяч. 
Особо выделив Бухар-
скую, Самаркандскую, 
Джизакскую, Навоий-
скую области, президент 
назвал и «аутсайдеров». 
Таковыми стали Сырдарьинская область, 24 
района и города. В отношении их руководи-
телей, как сообщается, «приняты соответ-
ствующие меры».  

В целом, обещают власти, нынешний год 
станет ключевым в борьбе с бедностью. Со-
гласно статистике, уровень последней со-
ставляет 9 процентов, и к 2030 году должен 
сократиться вдвое. Впрочем, оптимизм ру-
ководителей страны явно преувеличен. Не-
гативных тенденций, способных внести кор-
рективы в их планы, меньше не становится. 
Например, согласно недавнему исследова-
нию, при отсутствии денежных переводов 
от трудовых мигрантов уровень бедности в 
Узбекистане вырастет до 17 процентов.  

Мягко говоря, неоднозначными являются 
и методы поддержки малообеспеченных 
жителей. Согласно принятому 27 февраля 
постановлению правительства, поддержка 
бедных домохозяйств будет осуществляться 
на основании специального «социального 
договора». Если включённые в «реестр ма-
лообеспеченных семей» граждане нарушат 
или откажутся выполнять его условия, вы-
платы им будут урезаться. Среди этих усло-
вий — «эффективное использование при-
усадебных участков», изучение иностран-
ных языков, получение общего и специ-
ального образования.  

Сами чиновники, однако, не всегда помнят 
о своих обязанностях заботиться о нуждах 
населения. Зачастую происходит обратное. 
С 1 мая тарифы на электроэнергию для жи-
телей вырастут сразу на треть — с 450 до 600 
сумов (с 3 до 4 руб.) за 1 кВт-ч. Ещё ощутимее 
станет повышение цен на природный газ — 
с 650 до 1 тысячи сумов (с 4,3 до 6,6 руб.) за 
кубометр, то есть на 54 процента. При этом 
номинальный рост средней зарплаты соста-
вил в прошлом году 17 процентов, а реаль-

ный, с учётом инфляции, оказался меньше 
7 процентов.  

Неравенство в оплате труда становится 
всё более острым. Если средняя зарплата в 
банковской сфере выросла за последние 
пять лет с 6,3 до 15,3 миллиона сумов (с 42 
до 101 тыс. руб.), то в области здравоохра-
нения и социальных услуг она за то же вре-

мя увеличилась с 1,8 до 3,4 миллиона (с 12 
до 22 тыс. руб.), а в дошкольном образова-
нии — с 1,13 до 1,96 миллиона сумов (с 7,5 
до 13 тыс. руб.).  

Отношение доходов работников промыш-
ленности, строительства, образования, здра-
воохранения к средней зарплате по стране 
снижается. Если, например, в 2022 году медики 
получали 67 процентов от средней зарплаты, 
то по итогам прошлого года показатель соста-
вил 63,7. Иное дело — торговля, информация и 
связь, финансовая сфера. Это многое говорит 
о приоритетах руководства республики.  

Максимальными за два года стали инфляцион-
ные ожидания граждан. Только в январе — фев-
рале они выросли с 14,4 до 15,3 процента. Други-
ми словами, население ожидает, что таким будет 
уровень инфляции в ближайший год. 57 процен-
тов опрошенных обеспокоены ростом цен на 
мясо и молоко, почти две трети граждан встре-
вожены подорожанием коммунальных услуг.  

Основания для беспокойства есть. Годовая 
инфляция в Узбекистане превысила 10 про-
центов. Мясо подорожало за год на 19, карто-
фель — на 47 процентов. На 26 процентов уве-
личились цены на лекарства.  

Учитывая политику правительства, в обо-
зримом будущем рост цен продолжит наби-
рать обороты. Недавно власти объявили о 
реформе системы теплоснабжения, с пафо-
сом сообщив, что изменения откроют новую 
страницу в развитии отрасли. Модернизация 
будет осуществляться на условиях государст-
венно-частного партнёрства и с привлече-
нием международных финансовых институ-
тов. Нести бремя либеральных эксперимен-
тов, как обычно, будут простые жители. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

Борьба с бедностью в Узбекистане ведётся довольно специфиче-
скими способами. Так, за нарушение «социального договора» мало-
имущих будут лишать помощи. Не способствуют росту благосо-
стояния либеральные реформы и продолжающийся рост цен.

Бедняков учат 
дисциплине

ТРУД И КАПИТАЛ

НА ТРОПЕ «АЛКОГОЛЬНОЙ ВОЙНЫ»

Д ело в том, что адми-
нистрация Трампа ре-
шительно встала на 

тропу «алкогольной войны» с 
французами. Пошлины в 
200%, которые президент США 
угрожает ввести в ближайшее 
время на европейское, в пер-
вую очередь французское, ви-
но, могут окончательно раз-
рушить данную отрасль в этой 
знаменитой на весь мир свои-
ми винами стране, с тревогой 
сообщают местные СМИ. 

«Когда президент Дональд 
Трамп объявил о своей угрозе 
введения пошлин в 200% на 
европейское вино, производи-
тели уже боролись с долго-
срочным спадом потребления, 
настолько серьёзным, что 
Франция даже начала платить 
фермерам за выкорчёвывание 
виноградных лоз», — конста-
тируют они. По тем же со-
общениям СМИ, хранилища 
крупнейших компаний по 
производству вина всё ещё за-
полнены прошлогодней про-
дукцией, в то время как новый 
урожай винограда скоро по-
явится. Излишков настолько 
много, что часть вина, воз-
можно, придётся использовать 
совсем не по прямому на-
значению, а, например, пере-
гонять в… различные дезин-
фицирующие средства. 

«Следующий урожай уже на 
подходе, а наши чаны всё ещё 
заполнены», — с горечью кон-
статировал в этой связи пре-
зидент кооператива виноде-
лов на юге Франции Филипп 
Жюльен. По его словам, эти 
«реки, полные вина», должны 
начать «мелеть» не позднее 
июля, но «теперь, когда у по-
купателей достаточно вина, с 
дальнейшим спросом придёт-
ся подождать дополнительно». 

Штрафные санкции Трампа 
с большой долей вероятности 
могут парализовать ставшую 
во Франции тяжелобольной 
ранее процветавшую отрасль. 
Производители вина пребы-
вают в растерянности, не 
зная, насколько негативно на 
них повлияют новые пошли-
ны на самом деле и насколько 
возрастут в связи с этим их 
расходы. Если в резервуарах 
не окажется места для вновь 
произведённого вина, то им 
придётся нести огромные 
расходы на транспортировку 
и хранение значительной ча-
сти винной продукции преж-
него урожая в другом месте. 

«Торговые потрясения про-
исходят на фоне глобального 

переизбытка вина, несмотря на 
спад производства в 2024 году, 
поскольку спрос падает ещё 
быстрее», — отмечают СМИ. 

При этом ещё в октябре 
прошлого года Франция по-
лучила 120 млн евро от Евро-
пейского союза (ЕС) для ком-
пенсации фермерам за уни-
чтожение виноградников. Од-
новременно с этим, опасаясь 
начала торговой войны после 
победы Трампа на президент-
ских выборах, многие про-
изводители не только во 

Франции, но и во всей Европе 
поспешили отправить как 
можно больше своей винной 
продукции в США. 

Но американский прези-
дент, похоже, твёрдо встал на 
тропу «алкогольной войны» с 
европейцами, причиной ко-
торой стала столь любимая в 
Штатах ещё со времён коло-
низации Дикого Запада и 
войн с местными индейцами 
«огненная вода», как прозвали 
производимый янки виски те 
самые индейцы. Напомним: 
ранее в середине марта Трамп 
заявил, что если ЕС не отме-
нит пошлины на американ-
ский сорт этого горячитель-
ного напитка «Бурбон», то 
США введут в апреле упомя-
нутые 200-процентные по-
шлины на алкогольную про-
дукцию, поступающую из 
Франции и других стран ЕС, 
что и лежит сейчас в основе 
панических настроений фран-
цузов и других европейцев. 

Таким образом, «реки, пол-
ные вина», вопреки словам 
русской народной песни, 
вступают для европейцев в 
прямое противоречие с воз-

можностью получать «златые 
горы». Скорее, наоборот: чем 
«полноводнее» такие «реки», 
тем хуже обстоят дела с упо-
мянутыми «златыми горами». 
Тут уж европейским виноде-
лам не до «злата», им впору 
задумываться о том, как сво-
дить концы с концами… 

Однако в администрации 
Трампа решили пойти ещё 
дальше: там рассудили, что 
истина — не только в вине. 
Президент США вскоре после 
вступления в должность под-
писал серию указов, в том 
числе о закрытии всех про-
грамм, которые касаются по-
литики разнообразия, равен-
ства и инклюзивности (DEI) в 
федеральных ведомствах. В 
письме, которое недавно по-
лучили французские фирмы, 
говорится, что их действие 
распространяется «на всех по-
ставщиков и подрядчиков 
правительства Соединённых 
Штатов, независимо от их 
гражданства и страны, в кото-
рой они работают», сообщает 
французская «Фигаро». От 
компаний потребовали в 
течение ближайших дней под-
твердить, что они «соблюдают 

все применимые федераль-
ные антидискриминацион-
ные законы и не реализуют 
какую-либо политику в этом 
направлении». В случае отказа 
фирмам нужно представить 
«подробные причины», кото-
рые рассмотрят юридические 
ведомства США. 

Французская газета «Па-
ризьен» называет требование 
США новым этапом начатой 
Трампом торговой войны. Он 
уже ввёл пошлины на сталь и 
алюминий, которые затрону-
ли экспорт стран Евросоюза 
на 28 млрд евро, и объявил о 
25-процентных тарифах на 
импорт всех автомобилей, ко-
торые производятся не в 
США. А после того как ЕС при-
нял ответные меры, амери-
канский президент пригро-
зил ещё большими тарифами 
за попытку «нанести эконо-
мический ущерб США». 

Так что европейцам теперь 
не до жиру, надо думать о 
выходе из такой ситуации, а 
«златые горы» им отныне 
только снятся… 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ. 

Во Франции даже самые продвинутые знатоки 
русского фольклора вряд ли знают нашу народную 
песню, начинающуюся словами «Когда б имел зла-
тые горы и реки, полные вина». Тем не менее эти 
слова звучат в наши дни весьма актуально как раз 
не для россиян, а именно для французов. Точнее,  
для французских виноделов и фермеров, занимаю-
щихся виноградарством.

…И реки, 
полные вина

В енгрия изначально кри-
тиковала санкции в от-
ношении России и вы-

ставляла всё новые условия 
для их продления. А вот с ре-
жимом Зеленского никаких 
компромиссов не было.  

Премьер-министр Виктор 
Орбан выступает против при-
нятия Украины в Евросоюз и 
НАТО, а в последнее время 
блокирует финансовую по-
мощь Киеву, официально 
объясняя это притеснением 
закарпатских венгров. 

Комментируя желание Бер-
лина максимально надавить 
на Венгрию, Орбан сказал 
следующее: «Это история по 
Дарвину. Не эволюция, а рас-
пад. Евросоюз превращают в 
военный блок. Мы обязаны с 
этим бороться без оглядки на 
угрозу наказания». 

Неясно, на что рассчиты-
вают немцы, ведь премьер-
министр Словакии Роберт 
Фицо однозначно дал по-
нять, что не проголосует за 
какие-либо ограничения для 
Венгрии. Он поддерживает 
дружеские отношения с Ор-
баном и не стесняется в вы-
сказываниях в адрес киев-
ского режима. 

После прекращения тран-
зита российского газа через 
украинскую территорию Фи-
цо удалось наладить через 
Венгрию поставки по «Турец-
кому потоку». Поэтому Орбан 
может быть уверен в словац-
кой поддержке.  

Таким образом, Германии 
придётся разбираться как ми-
нимум с двумя странами. Вы-
ходит, что это действительно 
раскол, а не единичный слу-
чай неповиновения.  

Более того, 1 апреля премь-
ер-министр Сербии Алек-
сандр Вучич заявил, что его 
страна и Венгрия, имеющие 
общую границу, находятся на 
пороге создания полноцен-
ного оборонного альянса.  

Соглашение включает в се-
бя совместные учения и вза-

имные поставки вооружений. 
Предварительный документ о 
стратегическом сотрудниче-
стве уже подписан в Белграде 
министрами обороны Сербии 
и Венгрии. 

А глава комитета сербского 
парламента по делам диаспо-
ры Драган Станоевич не ис-
ключил присоединения к это-
му альянсу Словакии. 

Все три вышеупомянутых 
государства, каждое по-свое-
му, отстаивают национальные 
интересы, их лидеры открыто 
конфликтуют с брюссельски-
ми чиновниками-русофоба-
ми, хотя Сербия в ЕС и не вхо-
дит. Это красноречиво под-
тверждает тот факт, что Евро-
союз начинает «дробиться» на 
региональные альянсы. 

На днях венгерский 
премьер вновь подтвердил 
свою репутацию независи-
мого от Брюсселя политика 
и поддержал Марин Лё Пен. 
На своей странице в соцсе-
тях он написал по-француз-
ски «Я — Марин!».  

Лё Пен и 24 члена её партии 
«Национальное объединение» 
были признаны виновными в 
фиктивном найме ассистен-
тов для работы в Европарла-
менте. Она приговорена к  
4 годам лишения свободы 
условно и лишению права из-
бираться в течение 5 лет. 

Орбан добавил, что поли-
тические споры должны ре-
шаться не в судах, а на выбо-
рах. Министр иностранных 
дел Венгрии Петер Сийярто 
обвинил европейскую либе-
ральную демократию во все-
дозволенности и отстранении 
патриотов от выборов любой 
ценой. 

Ранее такой же приём был 
использован по отношению к 
независимому кандидату в 
президенты Румынии Кэлину 
Джорджеску, победителю от-
менённого первого тура вы-
боров, противнику политики 
ЕС, НАТО и Украины. Но на 
него навесили столько обви-

нений, что теперь ему грозит 
до 25 лет тюрьмы. 

Петер Сийярто нелестно вы-
сказался не только о француз-
ском правосудии, но и о меж-
дународных судах вообще. В 
интервью РИА Новости он 
объяснил, почему Венгрия не 
подаёт жалобу на Украину за 
ущемление прав соотече-
ственников в Закарпатье.  

«Международные суды ру-
ководствуются геополитикой, 
а не интересами националь-
ных меньшинств. Можно ска-
зать, что их вердикты пред-
взяты и политизированы», — 
считает глава МИД. 

 

Т ем временем венгер-
ские власти объявили о 
проведении в стране 

консультативного референду-
ма о приёме Украины в Евро-
союз. Он запланирован на се-
редину апреля, бюллетени 
можно будет бесплатно от-
править по почте. 

В бюллетенях укажут 7 клю-
чевых рисков, связанных с 

возможным вступлением 
Украины в ЕС. Экономиче-
ские риски заключаются в 
увеличении финансирования 
Украины, в том числе с помо-
щью кредитов и долгов, а так-
же в наплыве сельхозпродук-
ции и дешёвой рабочей силы. 
Под угрозой окажется и пен-
сионная система. 

Остальные угрозы связа-
ны с ростом преступности 
вследствие открытых гра-
ниц, отсутствием у украин-
цев обязательных прививок 
и использованием химика-
тов и генно-модифициро-
ванных культур в продуктах 
питания. 

На самом деле, это не пер-
вый случай плебисцита в 
стране ЕС по вопросу евроин-
теграции Украины. В Нидер-
ландах в апреле 2016 года со-
стоялся консультативный ре-
ферендум о ратификации 
властями страны соглашения 
об ассоциации между Украи-
ной и Евросоюзом. 

Тогда 61,1% голосовавших 

высказались против. Не по-
могли даже марши украинцев 
с барабанами и дудками по 
нидерландским городам и 
пикеты около посольства 
страны в Киеве. Это был на-
стоящий «холодный душ» на 
горячие головы украинских 
еврооптимистов. 

Как видно, Венгрия сближа-
ется с Сербией, ведёт отдель-
ные переговоры об экономи-
ческом партнёрстве с США и 
не смягчает свою политику в 
отношении Украины. 

Очевидно, что запугать 
Виктора Орбана у ЕС не полу-
чится. Реальных инструмен-
тов влияния у Брюсселя нет, а 
пустые угрозы лишь укрепят 
позиции венгерского премь-
ера и его правительства.  

 
Сергей АДАМОВ. 

 
q На площади Лайоша Ко-
шута у здания парламента в 
Будапеште всегда много-
людно: и населению, и при-
езжим есть что обсудить. 

30 марта в городе Су-
рат индийского штата 
Гуджарат около 500 со-
трудников алмазообраба-
тывающих предприятий 
начали двухдневную заба-
стовку. Под знаменем 
профсоюза работников 
алмазной промышленно-
сти Гуджарата (DWUG) 
персонал фабрик органи-
зовал шествие, неся 
транспаранты с требо-
ваниями справедливой за-
работной платы и улуч-
шений условий труда. 

Стачечники оказались недо-
вольны как правительством, так 
и «эффективными собственника-
ми» компаний. Приоритет басто-
вавших — повышение жалованья 
на 30%, необходимое для ком-
пенсации инфляции и поддержа-
ния достойного уровня жизни. По 
словам представителей профсою-
за, заработок не менялся уже не-
сколько лет. 

Дело в том, что на нынешнее со-
стояние индийской алмазной от-
расли негативно повлияли два фак-
тора: европейские санкции против 
российских алмазов и снижение 
спроса на ювелирные изделия в 
США и Китае. В результате доходы 
бизнесменов резко упали. Компен-
сировать издержки, конечно, ре-
шили за счёт собственных рабочих: 
их заработную плату урезали на 
30—50%. Как рассказал один из ба-
стующих, в период высокого спроса 
на драгоценные камни жалованье 
составляло 25—30 тысяч рупий в 
месяц, но сейчас оно упало до 15—
18 тысяч рупий. Вдобавок персонал 
фабрик лишился ещё и социальных 
льгот, включая премии и оплату 
сверхурочных. 

«Кризис в алмазной промыш-
ленности за последние два года 
привёл к тому, что людям стало 
сложнее содержать свои семьи. 
Некоторые из них покончили 
жизнь самоубийством из-за фи-
нансовых трудностей», — пожа-
ловался вице-президент проф-
союза DWUG Бхавеш Танк. «При 
этом владельцы алмазных ком-
паний отказываются повышать 
зарплаты, несмотря на прибыль. 
А ведь именно рабочие несут на 
себе всю тяжесть рецессии», — 
добавил он. 

В письме, адресованном глав-
ному министру штата Гуджарат 
Бхупендре Пателю, сотрудники 

алмазной отрасли потребовали 
принятия мер для облегчения их 
бедственного положения: уве-
личения цен на драгоценные кам-
ни и создания совета по социаль-
ному обеспечению работников. 
Также они призвали отменить 
профессиональный налог и уста-
новить фиксированный график 
работы. 

Хотя власти страны и поддер-
жали протест, никаких конкрет-
ных шагов пока не последовало. 
Динеш Навадия, председатель Ин-
дийского института алмазов и 
бывший председатель Совета по 
содействию экспорта драгоцен-
ных камней и ювелирных изде-
лий, заявил: «Мы ценим мирное 
выступление рабочих. Мы соглас-
ны со многими из их требований. 
Правительство и алмазная про-
мышленность должны действо-
вать вместе, чтобы оперативно 
решить проблемы и оказать по-
мощь нуждающимся». 

Тем временем протестное дви-
жение охватило Навсари, ещё 
один город штата Гуджарат. На 
фоне этого растёт риск, что стачка 
станет бессрочной. Подобный сце-

нарий может иметь катастрофи-
ческие последствия, учитывая, что 
Сурат является глобальным цент-
ром обработки драгоценных кам-
ней: там гранят и шлифуют 90% 
всех алмазов в мире. В городе 
функционируют 5 тысяч алмазных 
фабрик, на которых занято около 
миллиона человек. Тем не менее, 
несмотря на многочисленность, 
большинство рабочих не решают-
ся присоединиться к стачке, опа-
саясь увольнений и штрафных 
санкций. 

Впрочем, волнения работни-
ков алмазной отрасли не един-
ственная крупная акция в стра-
не. В штате Керала второй месяц 

продолжается заба-
стовка более 25 ты-
сяч аккредитован-
ных активисток со-
циального здраво-
охранения (ASHA), 
настаивающих на 
увеличении гоно-
раров и введении 
пенсионных вы-
плат. Женщины 
уже прибегли к са-
мым отчаянным 
формам протеста: 
от бессрочной го-
лодовки до обреза-
ния волос перед 
зданием секрета-
риата Кералы. Не-
смотря на все уси-
лия, чиновники 
продолжают хра-
нить молчание. Од-

нако активистки ASHA настрое-
ны на продолжение борьбы.  

«Для женщин стрижка волос — 
это крайний шаг. Правительству 
должно быть стыдно за то, что ра-
ботницы ASHA вынуждены идти 
на такие меры, чтобы потребовать 
то, что принадлежит им по праву. 
Но даже после объявления столь 
радикального протеста прави-
тельство отвернулось от нас и от-
казывается начинать обсужде-
ния», — высказался генераль- 
ный секретарь ASHA в Керале  
М. А. Бинду. 

«Это наш вызов министрам, ко-
торые игнорируют нашу боль. Как 
мы должны выживать всего на 232 
рупии в день? Ни одно из наших 
требований не было рассмотрено. 
Наша борьба распространится по 
всему штату», — подтвердила сло-
ва лидера одна из активисток.  

Ранее «Правда» писала, что тру-
женицы ASHA незаменимы в си-
стеме сельского здравоохранения 
Индии. Они отвечают за сбор дан-
ных о заболеваниях, проведение 
медицинских осмотров и вакци-
нацию. 

Иван ПЛОТНИКОВ.

Венгрия игнорирует немецкий 
шантажВласти Германии призывают ЕС строго 

наказать Венгрию за самостоятельную по-
литику и неподчинение бездумным инициа-
тивам Брюсселя. Сразу несколько европей-
ских СМИ сообщили, что новое правитель-
ство ФРГ во главе с Фридрихом Мерцем 
требует лишить Будапешт финансирова-
ния и права голоса.

Индия осталась 
без алмазов и медицины
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Российской Федерации 

««ВВЖЖСС  ——  ««ННааддеежжддаа  РРооссссииии»»

И нициатива проведения кон-
курса принадлежит Нине 
Останиной, руководителю 

комитета по защите семьи, вопро-
сам отцовства, материнства и дет-
ства Государственной думы Рос-
сийской Федерации, лидеру «ВЖС 
— «Надежда России». Именно 
красное платье является свое-
образной визитной карточкой 
команды Нины Останиной, самой 
активной организации сторонни-
ков КПРФ. Красота, доброта, ду-
ховная сила и обаяние женщины, 
воспетые в стихах и песнях, во-
площённые в произведениях ис-
кусства, во все времена являются 
источником вдохновения и сим-
волом любви, счастливого мате-
ринства, уюта и тепла семейного 
очага, а сама женщина является 
самым трогательным и нежным 
образом Родины. 

Каждый год конкурс имеет раз-
ную тематику, продиктованную 
актуальными событиями жизни 
страны. Так, в прошлом году кон-
курс проходил под знаком под-
держки кандидата в президенты 
России от КПРФ Николая Михай-
ловича Харитонова. В этот раз 
конкурс был посвящён Году за-
щитников Отечества.  

Конкурсные работы прислали 
около ста участниц из российских 
региональных отделений ООД 
«ВЖС — «Надежда России». Про-
явив незаурядные творческие спо-
собности, выдумку и чувство вы-
сокого патриотизма, россиянки 
продемонстрировали через свои 
фотографии не только красоту и 
величие женского образа в крас-
ном платье, но и личную сопри-
частность к единой общероссий-
ской силе духа, уверенность в не-
сгибаемости и стойкости защит-
ников нашей Родины, а также ис-
креннюю благодарность участни-
кам Великой Отечественной вой-
ны, воинам-интернационалистам, 
всем военнослужащим нашего 
Отечества. 

По мнению компетентного жю-
ри, в состав которого вошли ху-
дожники, фотографы, стилисты, 
учителя и артисты, Гран-при кон-
курса завоевала Ирина Гущина, 
представляющая Карелию. На фо-
тографии она запечатлена на фоне 
священного для всех жителей Пет-
розаводска места, у мемориаль-
ного комплекса «Вечный огонь». 
Ярко-красное платье участницы 
словно дополняет, подчёркивая 
изящность Ирины, флаг Общерос-
сийского общественного движе-
ния «Всероссийский женский союз 
— «Надежда России». По мнению 
жюри, эта фотография в полной 
мере отражает идею конкурса. Она 
наполнена глубоким смыслом, в 
ней прекрасно выстроена компо-
зиция, сделан акцент на патрио-
тических деталях, и вместе с тем 
создаётся ощущение торжества и 
значимости события. 

У замечательной женщины Ири-
ны Гущиной прекрасная семья. 
Вместе с мужем они воспитали 
двоих достойных сыновей, кото-
рые, проживая сейчас в Санкт-Пе-
тербурге, с первого дня СВО ведут 
активную работу по поддержке 
российских военнослужащих, ак-
тивно сотрудничают с волонтёр-
скими штабами, отправляют на 
СВО технику и гуманитарные гру-
зы. Ирина Гущина — врач-инфек-
ционист высокой квалификации 
— вместе с супругом, ветераном 
правоохранительных органов, 
участником боевых действий ком-
мунистом Андреем Гущиным и их 
товарищем Евгением Дёготем 
проводят большую работу по ге-
роико-патриотическому воспита-
нию молодёжи. Они известные в 
регионе коллекционеры значков, 
имеют в своих фондах уникальные 
экземпляры, которые регулярно 
экспонируют на многочисленных 
мероприятиях. 

Радость победы своей землячки 
с гордостью разделяют Светлана 
Мансурова, руководитель Совета 
«ВЖС — «Надежда России» Каре-
лии, и активистка Любовь Кузь-
менко. Их конкурсные фотографии 
выполнены на высоком техниче-
ском уровне с хорошим дизайнер-
ским вкусом. 

У каждой конкурсной фотогра-
фии — своя история. Каждая из 
них — своеобразная яркая искорка 
памяти. У участницы конкурса Са-
миги Хисматуллиной из Башкор-
тостана оба сына — участники 
СВО. На фотографии она стоит с 
ними рядом. Её красное платье и 
алый платок, как Красное Знамя 
Победы, ярко оттеняют военную 
форму её родных мальчиков, её 
кровинушек. А за их спинами род-
ной дом и окна с ажурными зана-
весками. Родной брат Олеси Алек-
сандровой из Башкортостана слу-
жил в отряде «Ватан», погиб 

смертью храбрых на поле боя. Бла-
годаря возможностям современ-
ной техники Олеся прислала на 
конкурс фотографию, где она за-
печатлена рядом с ним, крепко 
сжимающим в руке знамя отряда. 

Рекордное количество — два-
дцать фотографий — прислали на 
конкурс активистки женского дви-
жения из Башкортостана. Их лидер 
Лия Хафизова — та самая росси-
янка, которая «коня на скаку оста-
новит, в горящую избу войдёт». 
Под её руководством в Башкирии 
проводится большая и целена-
правленная работа по поддержке 
российских военнослужащих, 
участников СВО. Их визитная кар-
точка — коробки с домашней лап-
шой, а возможность оперативно 
приготовить еду в полевых усло-
виях трудно недооценить. Домаш-

няя башкирская лапша из высоко-
качественных продуктов наших 
девчат полюбилась защитникам 
родной земли. Также женщины из 
Башкирии готовят наборы из оре-
хового ассорти и вкусных травя-
ных чаёв. Своим мастерством и 
рецептами активистки женского 
движения поделились с участни-
цами всех российских регионов. 

На конкурсной фотографии Лия 
Хафизова сфотографировалась на 
фоне двух мемориальных досок, 
установленных в память о героях-
земляках. Трогательно и очень 
патриотично. Под стать лидеру и 
соратницы Лии: в красных платьях 
на фоне фрагментов своей пат-
риотической деятельности запе-
чатлены Альфия Фархутдинова, 
Фанзия Мансурова, Аза Салихова, 
Евгения Буцык, Айсылу Ишберди-
на, Гузель Хамзина, Флорида Ниг-
матзянова, Жаурия Каюмова, Ана-
стасия Салимова, Гузель Ильясова, 
Гузель Шарипова. 

Закира Райманова на фотогра-
фии изображена в момент молит-
вы, обращения к Всевышнему с 
единственной просьбой, чтобы 
вернулись домой все наши защит-
ники со скорейшей победой! Фа-
нуза Гимаева, Валентина Вырмас-
кина и Гульфия Гиззатова разме-
стили на своих фотографиях во-
енные снимки отцов: Ислама 
Мингазовича, Петра Васильевича 
и деда Низама Сарваровича — 
участников Великой Отечествен-
ной войны. 

Брат Анастасии Колосовой, 
председателя Курганского отделе-
ния «ВЖС — «Надежда России», 
участвует в специальной военной 
операции, защищая нашу Родину 
от фашистской нечисти. Анастасия 
работает непосредственно с участ-
никами СВО и членами их семей, 
оформляет документы, через серд-
це пронося судьбу каждого героя. 
На фотографии Настя крепко при-
жимает к сердцу сборник военных 
песен «Священная война», под-
чёркивая этим неразрывную связь 
поколений. Её наставник Надежда 
Деткова смотрит на нас с фотогра-
фии с историческим выпуском га-
зеты «Правда», вышедшим в мае 
1945 года. У активистки Курган-
ской женской организации Тать-
яны Шевелёвой оба сына защи-
щают родную землю на СВО, свой 
снимок Татьяна сделала с портре-
том отца, рядового Красной Армии 

Фёдора Бобаткова, словно пока-
зывая сыновьям достойный при-
мер отваги и мужества. 

Несколько фотографий присла-
ли представительницы Москов-
ского городского регионального 
отделения «ВЖС — «Надежда Рос-
сии», активно подключившиеся к 
сбору гумпомощи для защитников 
и населения Новороссии с лета 
2014 года. Напомним, что в про-
шлом году именно москвичка Ев-
гения Синицына, многодетная ма-
ма, член Совета Московского го-
родского регионального отделе-
ния движения, стала победитель-
ницей конкурса «Красное платье». 
На этот раз свои фотографии пред-
ставили Анна Тув, Елена Морозова 
и Ольга Фесько. 

Анна Тув, которую называют 
Горловской мадонной, потеряла 
под обстрелами в 2015 году мужа 
и дочь — её буквально разорвало 
пополам. Сама Анна лишилась ру-
ки, однако это не помешало ей не 
только достойно воспитывать 
двоих детей, но и вести активную 
антифашистскую пропагандист-
скую деятельность. В 2019 году она 
была выдвинута на Нобелевскую 

премию мира, благодаря чему по-
лучила возможность рассказывать 
о зверствах укронацистов. Сегодня 
Анна вместе с мужем Владимиром 
Пелёвиным из Подмосковья, в 
2014 году добровольно вступив-
шим в ряды Луганского народного 
ополчения, а ныне — водителем 
20-тонной фуры, берущей старт 
из совхоза имени Ленина в составе 
всех гуманитарных конвоев КПРФ, 
— частые гости на различных те-
леканалах, где неизменно расска-
зывают о роли Компартии, члена-
ми которой являются, в судьбе 
Донбасса. Оба принимают актив-

ное участие в сборе и отправке гу-
манитарной помощи как для бой-
цов СВО, так и для терпящего во-
енные бедствия населения. На 
конкурс Анна представила три 

коллажа, на которых рядом с ней 
— собирательный образ защитни-
ков Донбасса. 

Елена Морозова и Ольга Фесько 
на протяжении многих лет зани-
маются сбором и отправкой гума-
нитарной помощи бойцам и мир-
ным жителям новых регионов. На 
фото они с пожеланиями «Возвра-
щайтесь с Победой, родные!» и 
«Помогаем СВОим!». 

 

Впервые участие в конкурсе 
«Красное платье» приняли ак-
тивистки отделений ВЖС, 

созданных в недавно вошедших в 
состав РФ регионах. Их вклад в под-
держку защитников Отечества 
трудно переоценить. В семьях боль-
шинства женщин есть воины-опол-
ченцы, принимающие участие в 
боях с укрофашистами с 2014 года 
или вставшие на защиту Отечества 
с началом СВО. Некоторые женщи-
ны сами имеют опыт противостоя-
ния ВСУ с оружием в руках. 

Одна из них — Нелли Тарабан, 
возглавляющая Донецкое респуб-
ликанское отделение «ВЖС — «На-
дежда России». Участницами кон-
курса «Красное платье» от него 

стали солистки вокаль-
ного ансамбля «Вдохно-
вение», регулярно орга-
низующие концерты 
для бойцов СВО в воен-
ных госпиталях и на пе-
редовой. На конкурс они 
прислали не фотогра-
фию, а видеозапись пес-
ни, слова и музыку ко-
торой написали сами, — 
«Дайте нам тишины, 
пусть покоятся с миром 
солдаты…», она пользу-
ется особой любовью 
бойцов. Конечно, испол-
нили её в красных 
платьях. К сожалению, 
формат работы не впи-
сывался в рамки кон-
курса, хотя исполнение 
песни было оценено по 
достоинству. 

Женщин ЛНР, веду-
щих масштабную рабо-
ту по патриотическому 
воспитанию детей и мо-
лодёжи в школах, вузах 
и центрах внешкольной 
работы, а также по под-
держке раненых бойцов 
в госпиталях, помощи в 
поиске их родных, опе-
кающих семьи ополчен-
цев и бойцов СВО, пред-
ставила на конкурсе 
«Красное платье» Мари-
на Симеренко. 

Среди участниц и 
представительницы Хер-
сонского областного от-
деления «ВЖС — «На-

дежда России» Елена Самойленко, 
Ление Кокуль, Светлана Давыдова 
во главе со своим лидером Вален-
тиной Кокуль, являющейся депута-
том Херсонской областной думы от 
КПРФ. Активистки недавно создан-
ного отделения женского движения 
ведут большую патриотическую 
воспитательную работу в образо-
вательных учреждениях, регулярно 
проводя там «уроки мужества», 
после которых дети пишут письма 
и создают рисунки для бойцов. 

Анна Грибачёва, возглавляющая 
Запорожское отделение «ВЖС — 
«Надежда России», подготовила для 

конкурса несколько ярких эмоцио-
нально пронзительных и глубоких 
по смыслу композиций. Сама Анна 
вносит большой вклад в поддержку 
защитников Отечества, организуя 

сбор и доставку на собственном 
старом разваливающемся автомо-
биле на передовую, находящуюся 
не слишком далеко от её дома, са-
мого необходимого — продуктов, 
тёплого белья, предметов гигиены, 
лекарственных препаратов и др. 
Анна Грибачёва возглавляет одно 
из местных отделений КПРФ. Слож-
но представить, что эта яркая, кра-
сивая героическая женщина — ма-
ма девятерых детей, а с недавнего 
прошлого — опекун ещё троих ре-
бятишек, потерявших родителей 
под обстрелом. 

Татьяна Белозерцева из Иркут-
ска — активистка женского движе-
ния, многодетная мама, препода-
ватель педагогического колледжа. 
Её фотография на фоне известного 
снимка политрука, поднимающего 
в бой коммунистов, буквально воз-
вращает нас к далёким героиче-
ским страницам истории нашей 
страны. Каждый год участвует в 
конкурсе «Красное платье» Тать-
яна Горносталь, лидер Иркутского 
городского отделения «ВЖС — 
«Надежда России». В первом кон-
курсе, состоявшемся в 2020 году, 
она заслуженно заняла первое ме-
сто, вписав своё имя в историю 
этой социально-патриотической 
акции «ВЖС — «Надежда России». 
Руководитель Иркутского област-
ного отделения «ВЖС — «Надежда 
России» Светлана Шевченко хоро-
шо знакома своим землякам. Вот 
что написала недавно мама одного 
бойца, участника СВО. 

«Я мама военнослужащего, нахо-
дящегося в зоне СВО. В июне 2024 
года мой сын с другими ребятами 
ушёл на задание. В августе мой сын 
вышел на связь, после этого мы по-
теряли его. Его признали без вести 
пропавшим. В течение пяти меся-
цев мы искали его, но тщетно. И 
вот в январе 2025 года мой сын по-
звонил мне, счастью моему не было 
предела, сын жив! 

Но начались другие мытарства: 
так как сын был признан без вести 
пропавшим, все банковские счета 
были заблокированы, телефон он 
потерял в бою, кроме этого, сын 
получил ранение. Когда он вернулся 
в свою часть, его отправили на мед. 

обследование за свои деньги, сын за-
нял у сослуживцев. На рентгене бы-
ли обнаружены множественные ос-
колки в руке, началась гангрена ми-
зинца. Всё, что предложили сыну, — 

ампутировать палец. Мы писали 
обращения во все инстанции: ми-
нистерство обороны РФ, Комитет 
по защите прав и здоровья человека, 
прокуратуру, военкомат, в воин-
скую часть — ничего. Надежда по-
мочь сыну в получении медицинской 
помощи и восстановлении прав во-
еннослужащего таяла с каждым 
днём, сколько пролито слёз за всё 
время, не измерить. 

Являясь членом КПРФ, через пред-
седателя регионального отделения 
«ВЖС — «Надежда России» Светла-
ну Петровну Шевченко обратилась 
за помощью к депутату Государст-
венной думы, первому секретарю 
Иркутского областного комитета 
КПРФ Сергею Георгиевичу Левченко. 
Светлана Петровна Шевченко и 
Сергей Георгиевич Левченко в этот 
же день, не откладывая на потом, 
сделали запрос в нужные структу-
ры и вся бюрократическая машина 
пришла в движение: сына свозили в 
Ростов, он восстановил банковские 
счета, купил телефон, его восста-
новили в списках (так и считался 
без вести пропавшим) и что самое 
немаловажное — выдали удостове-
рение участника СВО, ещё раз про-
вели мед. обследование и сейчас го-
товят к операции. 

Материнский поклон до земли, 
безмерная материнская благодар-
ность Сергею Георгиевичу Левченко, 
Светлане Петровне Шевченко и 
всем, кто помог моему сыну вос-
становить права человека! 

Спасибо вам за неравнодушие, за 
быстрое реагирование, за то, что в 
наше непростое время в вас есть 
человеческое сострадание и добрые 
сердца! 

Я желаю Вам, Сергей Георгиевич, 
только победы в предстоящих вы-
борах! Потому что добро всегда 
побеждает зло!» 

Такие же у Светланы Петровны 
подруги. Её заместитель Наталья 
Султангареева возглавляет штаб 
по поддержке участников СВО. 
Она многодетная мама, секретарь 
первичного отделения села Боль-
шая Елань Усольского района Ир-
кутской области, староста Боль-
шееланского МО. Активно рабо-
тают в женском движении Нина 
Богданова и Светлана Козлова, 
возглавляющая клуб «Женский 
мир». Марина Ладик, стоящая во 
главе Ангарского отделения жен-
ского движения, — энтузиастка и 
просто красавица. 

 

Н а фотографии рядом с ав-
тором этих строк — герой 
военных событий в Афга-

нистане, отважный командир 
танкового экипажа Руслан Тама-
зов. Под непрерывным обстре-
лом он вывез с поля боя машину 
с ранеными бойцами, заменил у 
штурвала убитого товарища, ко-
торому посмертно дали звание 
Героя Советского Союза. А сам 
Руслан только через тридцать лет 
получил боевую награду — ме-
даль «За отвагу» — благодаря це-
ленаправленному поиску его 
земляка, Беслана Белимготова, 
руководителя региональной ор-
ганизации инвалидов войны в 
Афганистане. 

Проходят годы, но благодарная 
память о мужестве и героизме вои-
нов-интернационалистов — в 
сердце каждого россиянина. Со-
ратницы Алёны Черновой — акти-
вистки Майского районного отде-
ления КБРО ООД «ВЖС — «Надеж-
да России» Людмила Шаталова, На-
талья Щербакова, Валентина Ава-
несьян, Таисия Голикова и Ольга 
Марченко. У майчанки Людмилы 
Секацкой внук выполняет свой 
воинский и гражданский долг в 
зоне СВО, недавно приезжал в от-
пуск и получил от бабушки-ком-
муниста наказ — вернуться с побе-
дой! На счету активисток женского 
движения из Кабардино-Балкарии 
немало замечательных и добрых 
дел. Недавно они очень ответ-
ственно и дружно поддержали 
инициативу своего лидера Нины 

Останиной и отправили в военные 
госпитали Курска и Белгорода око-
ло ста килограммов сладкой про-
дукции местной кондитерской 
фабрики «Жако», подарки женщи-
нам — медперсоналу к 8 Марта. 

Четыре фотографии прислали на 
конкурс активистки Тамбовского 
регионального отделения «ВЖС». 
Все участницы помогают нашим 
российским военнослужащим, 
плетут маскировочные сети, соби-
рают и отправляют защитникам 
Родины посылки с необходимыми 
вещами. Наталья Башмакова и 
Людмила Бурова награждены ме-
далями «Волонтёру России». Елена 
Денисова — культработник Инжа-
винского КДЦ, мама участника 
СВО. Гордится Лена, что у сына 
пять государственных наград за 
отвагу, мужество и героизм. Кон-
курсантка Надежда Попова — одна 
из тех женщин, на которых дер-
жится земля русская. 

Из Красноярского края на кон-
курс поступили тоже четыре фото-
графии. Юлия Рукосуева — мастер-
профессионал по пошиву одежды 
— с помощью технических средств 
изобразила себя в красном платье, 
идущей в одном строю с россий-
скими военнослужащими, защит-
никами Отечества. Интересно пред-
ставила свой образ Ольга Захаркина 
— профессиональный спортсмен, 
вошедшая в список 80 лучших 
спортсменов СССР, тренер-препо-
даватель по настольному теннису 
Центра адаптивного спорта, совет-
ник Специальной олимпиады Рос-
сии по настольному теннису, в ко-
торой принимают участие спорт-
смены с инвалидностью, в том чис-
ле участники СВО. Девиз Ольги — 
«Побеждаем вместе!». Участница 
конкурса из Красноярска Ольга Бар-
кова — замечательная певица. Её 
выступления в концертах героико-
патриотической тематики и твор-
ческих конкурсах отмечены много-
численными наградами. Председа-
тель городского Красноярского со-
вета «ВЖС — «Надежда России» Ан-
на Машанова на своей фотографии 
заслуженно отметила гордое звание 
своего родного города: Красноярск 
— город трудовой доблести! 

Замечательные конкурсные фо-
тографии представили женщины 
из Мурманска. Татьяна Ковалёва 
возглавляет областное отделение 
женского движения. Коммунист с 
25-летним стажем, она второй со-
зыв является депутатом Совета де-
путатов города Мурманска. Ведёт 
большую работу по защите прав 
трудового народа. Примечательно, 
что сама Татьяна — ведущий спе-
циалист администрации города 
Мурманска, она гордится своим 
зятем — участником специальной 
военной операции, достойным 
гражданином нашей страны. На 
конкурсной фотографии — Тать-
яна рядом с мужественными рос-
сийскими военнослужащими, за-
щитниками нашей Родины. Ещё 
одна участница конкурса из Мур-
манска — медицинская сестра 
Мурманской областной больницы 
Наталья Ковалёва, активистка во-
лонтёрского движения, участница 
всех социально-благотворитель-
ных проектов местного отделения 
«ВЖС — «Надежда России». 

Участница конкурса из Новоси-
бирска Оксана Корякина хорошо 
знакома не только у себя на роди-
не, но и всей российской органи-
зации женского движения. Яркая, 
харизматичная, добросовестная 
женщина является одной из самых 
активных участниц благотвори-
тельной деятельности в поддержку 
СВО. Её лучезарная улыбка и под-
держка двух мужественных участ-
ников СВО на фотографии никого 
не оставят равнодушным. 

Замечательные работы прислала 
Валентина Андреева из Владимир-
ской области, картограф по специ-
альности. Находясь на заслужен-
ном отдыхе, она активно работает 
в женском движении, является за-
местителем председателя Влади-
мирского областного отделения. 
Второй год участвует в социально-
патриотическом конкурсе Марина 
Амиранашвили, председатель Со-
вета Брянского областного отделе-
ния «ВЖС — «Надежда России». 
Людмила Башкова из Ставрополя 
— единственная участница регио-
нального отделения «ВЖС», но и 
её имя будет теперь вписано в ис-
торию юбилейного конкурса 
«Красное платье», посвящённого 
Году защитников Отечества. 

Напомню, что Гран-при конкур-
са завоевала Ирина Гущина (Рес-
публика Карелия). А его лауреата-
ми стали Самига Хисматуллина 
(Республика Башкортостан), Ана-
стасия Колосова (Курганская 
область) и Валентина Кокуль (Хер-
сонская область). 

По итогам конкурса выпущен яр-
кий красочный календарь 2025 года 
с фотографиями всех участниц, 
расположенными по месяцам их 
дат рождения. С каждым годом уве-
личивается число участниц кон-
курса, улучшается качество при-
сланных фотографий, а это значит, 
что авторитет конкурса растёт и 
укрепляется не только в ООД «ВЖС 
— «Надежда России», но и в стране. 
Региональные этапы конкурса ак-
тивно отражались на страницах ре-
гиональных СМИ и в социальных 
сетях. Юбилейный конкурс состо-
ялся, впереди много новых про-
ектов, инициатив и планов, и как 
говорит всегда наша Нина Алек-
сандровна Останина: «Продолжаем 
действовать!» 

 
Алёна ЧЕРНОВА, 

председатель КБРО ООД  
«ВЖС — «Надежда России».

Красное платье —  
символ надежды

Завершился юбилейный, пятый по счёту, 
общероссийский социально-патриотический 
конкурс «Красное платье» — одно из ярких 
событий в деятельности Общероссийского 
общественного движения «Всероссийский 
женский союз — «Надежда России».

q Марина Ладик, председатель Ангарского 
местного отделения «ВЖС — «Надежда России».

q Зинаида Журавлёва (г. Курган).

q Самига Хисматуллина с сыновьями, 
участниками СВО (Башкортостан).


